













































untuk terfokus akan hal-hal menyinggung tentang keturunan (WCRI5.68.H20). Karena disamping itu keduanya sudah melakukan usaha beberapa kali berobat ke dokter, tinggal menunggu saat-saat di anugerahi keturunan (WCRI4.169.H18).

Sama halnya dengan pasangan pertama dan kedua, pasangan ketiga, LY dan FH bersikap lebih tenang dalam menyikapi keadaan saat ini (WCRI7.61.H25). Sang istri yang semula bekerja memutuskan untuk berhenti bekerja karena ingin lebih fokus untuk melakukan program hamil (WCRI7.108.H26). Hal ini begitu sangat didukung oleh suami. FH menerangkan bahwa suaminya berperan penting terutama dalam keadaan saat ini belum dikaruniai keturunan (WCRI7.98.H26). Selama ini suami selalu memberi penguat tersendiri kepada istri, sehingga hal itu membuat istri lebih bisa menerima dan tetap bersyukur akan keadaan yang tengah dialami (WCRI7.94.H26). Pasangan ini juga melakukan usaha dengan beberapa kali berobat ke dokter dan juga sudah beberapa kali melakukan pijat alternatif (WCRI7.156.H27).

- b. Mampu menerima kekurangan atau kegagalan sebagai suatu hal umum yang juga dialami oleh orang lain

Pada pasangan pertama, IR dan DW, dalam menerima kegagalan sebagai suatu hal umum yang juga dialami oleh orang lain (WCRI2.76.H11), yakni salah satunya dengan menerima kehendak Allah dan saling menguatkan satu sama lain serta dapat mengambil

hikmah dari kejadian yang telah dialami pasangan ini (WCRI.110.H07). Tetap saling menjalin komunikasi yang baik pula dengan kerabat dan teman-teman dengan banyak bertanya tentang kiat-kiat agar cepat memiliki anak (WCRI.176.H09).

Pasangan yang kedua yakni WY dan IM, juga mampu menerima segala keadaan saat ini sebagai suatu hal yang manusiawi, dengan tidak terlalu memikirkan hal-hal yang berhubungan dengan anak (WCRI4.110.H17), menanggapi dengan santai meski belum juga diberi keturunan (WCRI5.81.H21). Sang istri selalu memandang apapun yang sedang dihadapi adalah hal yang manusiawi, terutama belumnya diberi keturunan. Pasangan lain pasti ada dan merasakan hal yang sama. Dan percaya bahwa semua ini sudah menjadi kehendak Allah, dan dari hal tersebut pasangan ini dapat mengambil sebuah hikmah didalamnya (WCRI4.116.H17).

Pasangan yang ketiga yakni LY dan FH, sangat memahami betul jika keadaan yang dialami saat ini merupakan kehendak dari Allah, dan mampu menyadari bahwa ada beberapa pasangan lain yang mengalami hal yang serupa. Karena pasangan ini juga memiliki saudara yang sama-sama belum diberi keturunan ”(WCRI7.117.H26). Bahkan ketika dilanda kesedihan, selain berkeluh kesah dengan suami, istri juga kerap bercerita dengan saudara yang mengalami hal serupa takni belum juga hamil (WCRI7.66.H25).











Sama halnya dengan pasangan pertama, pasangan kedua yakni WY dan IM memiliki motivasi dan keyakinan tersendiri dengan tetap melakukan pemeriksaan ke dokter kandungan, dan mengonsumsi beberapa vitamin yang memang sudah di resepkan oleh dokter (WCRI4.180.H19). Meski terkesan santai dan tidak ambil pusing, jelas terlihat jika keduanya tetap melakukan berobat ke dokter spesialis kandungan (WCRI5.101.H2).

Sama halnya dengan pasangan ketiga, LY dan FH memiliki semangat dan motivasi yang tinggi untuk dapat memiliki anak dan tidak mudah mengalami keputusasaan meski sudah beberapa tahun belum juga diberi keturunan (WCRI7.131.H27). Terbukti sang istri yang selalu berusaha memiliki inisiatif untuk berobat dan menjalankan segala saran dari orang-orang terdekat (WCRI7.146.H27). Memilih berhenti bekerja karena ingin lebih fokus dalam menjalani program hamil dan bersedia mengalami sakit saat melakukan berobat demi dapat segera hamil (WCRI7.108.H26). Dan sang suami yang dengan siap siaga mengantar dan menemani istri berobat kemanapun dan kapanpun demi hasil yang terbaik (WCRI9.24.H32).

3. Penelitian ini menghasilkan temuan gambaran *self-compassion* dan dampak *self-compassion* pada ketiga pasangan di atas, di samping itu penelitian ini juga menemukan temuan usaha pasangan untuk dapat memiliki anak.



pertama, kedua, dan ketiga memiliki *self-compassion* yang ditandai dengan ketiga pasangan tersebut tetap memiliki kesibukan dalam melakukan pekerjaan yang menunjukkan bahwa ketiga pasangan tersebut merasakan kenyamanan dalam kehidupan sosial dan dapat menerima diri secara apa adanya. Pasangan pertama (DW dan IR) bekerja di sebuah pabrik atau perusahaan yang sama dari awal menjalin kedekatan hingga sampai saat ini usia pernikahan sudah mencapai 8 tahun. Di tempat kerja inilah kedua pasangan ini sering mendapat gurauan dari beberapa rekan kerja tentang belumnya mendapatkan keturunan, yang pada awalnya sang istri merasa kurang nyaman akan hal tersebut pada akhirnya bisa menerima dan bersikap lebih santai. Begitu pula pasangan kedua (WY dan IM) yang tetap memiliki kesibukan pekerjaan diluar rumah, sang suami bekerja sebagai kontraktor yang ditugaskan berpindah-pindah dari berbagai daerah di Jawa Timur selama seminggu dua minggu, setelahnya suami kembali ke tempat asal tinggal dengan istri. Sang istri pun juga memiliki kesibukan tersendiri bekerja sebagai akuntan di sebuah perusahaan di Pasuruan. Dengan begitu, dapat dilihat pula bagaimana pasangan ini terbiasa bertemu dengan rekan-rekan kerja yang sangat mengetahui keadaan pasangan tersebut saat ini. Begitu pula dengan pasangan ketiga (LY dan FH) memiliki kesibukan dalam melakukan pekerjaan masing-masing, sang suami bekerja di salah satu pabrik minuman di Pasuruan, dan sang istri yang awalnya bekerja ditempat yang sama dengan suami memutuskan untuk berhenti bekerja alasannya karena ingin fokus ke program hamil, menghindari rasa letih

yang berlebihan karena bekerja diluar rumah bersama dengan saudara yang mengalami hal serupa yakni belum dikaruniai keturunan dan melakukan kesibukan dirumah sebagai ibu rumah tangga. Hal ini sesuai dengan yang diungkapkan oleh Neff (dalam Ramdhani & Nurdibyanandaru, 2014) bahwa *self-compassion* membantu seseorang untuk tidak mencemaskan kekurangan yang ada pada dirinya sendiri, karena orang yang memiliki *self-compassion* dapat memperlakukan seseorang dan dirinya secara baik dan memhami ketidaksempurnaan manusia. Hal tersebut ditunjukkan juga dengan ketiga pasangan yang tidak memiliki masalah signifikan terkait kesibukan dalam melakukan pekerjaan meski ditempat kerja maupun di lingkungan sekitar yang sudah pasti mendapatkan pertanyaan tentang belumnya mendapatkan keturunan mengingat usia pernikahan yang harusnya sudah memiliki seorang anak. Ketiga pasangan tersebut diketahui bahwa ketiganya memiliki strategi tersendiri guna mengatasi afek negatif dari belumnya diberi keturunan, seperti refreshing berdua dengan pasangan masing-masing, melakukan aktivitas kerja di luar maupun di dalam rumah sesuai dengan kemampuan masing-masing, bercerita dan bertanya kepada orang-orang tentang beberapa hal agar istri dapat segera hamil.

Karakteristik seorang yang memiliki *self-compassion* yang tinggi yaitu mampu menerima diri sendiri baik kelebihan maupun kelemahannya, mampu menerima kesalahan atau kegagalan sebagai suatu hal umum yang juga dialami oleh orang lain, mempunyai kesadaran tentang keterhubungan antara segala sesuatu (Hidayati, 2015: 157). Karakteristik pasangan

pertama yaitu DW dan IR dapat dilihat dari cara pasangan menghadapi afek negatif belum memiliki keturunan dengan saling terbuka dan menguatkan satu sama lain, lebih mendekatkan diri kepada Allah atau memperbanyak berdo'a, banyak mencari informasi tentang pengobatan herbal atau alternatif ke orang-orang sekitar, dan sering melakukan kontrol ke dokter spesialis kandungan, hingga saat ini rutin mengonsumsi obat herbal. Lalu dapat dilihat pula karakteristik *self-compassion* pasangan kedua yaitu WY dan IM yang juga saling menguatkan dan tetap saling menemani ketika menjalani pemeriksaan ke dokter spesialis kandungan sekalipun keduanya hampir sama-sama memiliki kesibukan dengan pekerjaan masing-masing. Berbeda dengan pasangan pertama yang bekerja di tempat yang sama, pasangan yang kedua ini menjalani pekerjaan di tempat yang berbeda dengan waktu yang berbeda pula. Namun kedekatan keduanya tetap ada dibuktikan dengan sang istri yang lebih suka menceritakan segala keluhan kesah kepada suami. Sedangkan karakteristik *self-compassion* pasangan yang ketiga dapat dilihat dari cara pandang keduanya dalam kehidupan. Pasangan ketiga merasa bahwa segalanya harus tetap dilalui dengan do'a dan segala usaha, karena keduanya percaya bahwa segala yang ada saat ini sudah diatur oleh Allah. Dan suami dapat menyadari jika hal ini menjadikan pembelajaran bagi suami untuk dapat memiliki kebijaksanaan dan pendewasaan diri yang tinggi, selain itu keduanya juga sudah membuktikan usaha-usaha yang telah dilakukan untuk dapat memiliki anak, diantaranya dengan melakukan pijat alternatif ke





bersabar untuk dapat mengontrol emosi negatif. Dalam menjauhi sikap yang menunjukkan citra diri, pasangan ini memilih untuk tidak mudah terkukung oleh keadaan saat ini yakni belum diberi keturunan, keduanya terlihat lebih santai dan lebih fokus ke pekerjaan masing-masing. Segala kelebihan dan kekurangan dapat diterima dengan baik oleh diri masing-masing, terbukti jika WY dan IM tidak pernah sekalipun menghakimi dan menyalahkan diri sendiri. Dan dalam hal motivasi dapat dilakukan dengan beberapa usaha pula untuk dapat memiliki anak dengan melakukan pemeriksaan dan mengkonsumsi obat dari dokter atau dapat disebut menuju ke tahap *resolution to infertility*.

Sedangkan pada pasangan ketiga (LY dan FH) mengontrol emosi dengan tidak terlalu menunjukkan emosi negatif yang ada, lebih memilih memendamnya sendiri, hal ini karena istri merasa kasihan dengan suami yang selama ini selalu berusaha untuk menguatkan dan memberi semangat. Dengan begitu sang istri dapat mengontrol emosi dengan baik dan lebih memahami kondisi sekitar. Berbeda dengan suami saat mengontrol emosi negatif yang lebih menyadarkan diri sendiri jika emosi negatif tidak dapat menghasilkan apa-apa dan tidak merubah apa yang ada. Lalu untuk dapat menjauhi perasaan mencintai diri yang berlebihan pasangan ketiga juga lebih menyadari segala kekuatan dan kelemahan yang ada, saling menjadi pemegang saat kelemahan mulai dirasakan, hingga kekuatan dalam diri muncul pada keduanya. Sama halnya dengan pasangan pertama dan kedua, pasangan ini juga melakukan berbagai usaha untuk dapat segera memiliki

anak sebagai bentuk motivasi dan pengembangan diri untuk menjadi pasangan suami istri yang lebih baik.

Kemudian selain fokus penelitian yang sudah terjawab dengan hasil diatas, terdapat hasil lain diluar fokus penelitian yaitu pasangan pertama (DW dan IR) keduanya juga sudah membuktikan usaha-usaha yang telah dilakukan untuk dapat memiliki anak, diantaranya dengan melakukan pijat alternatif ke berbagai tempat, mengkonsumsi obat herbal, dan melakukan pemeriksaan ke beberapa dokter spesialis kandungan pula.

Beberapa usaha dilakukan pula pasangan kedua (WY dan IR) untuk dapat memiliki anak dengan melakukan pemeriksaan dan mengkonsumsi obat dari dokter. Sama halnya dengan pasangan pertama dan kedua, pasangan ketiga (LY dan FH) juga melakukan berbagai usaha untuk dapat segera memiliki anak sebagai bentuk motivasi dan pengembangan diri untuk menjadi pasangan suami istri yang lebih baik.

Selain data wawancara dan observasi, data yang diperoleh dalam penelitian ini berupa dokumentasi. Adapun dokumentasi dalam penelitian ini yakni berupa akta nikah pasangan suami istri atau surat keterangan keluarga dan hasil dari rekam medis. Seperti yang sudah peneliti lampirkan, pada pasangan suami istri yang pertama, dokumentasi yang pertama berupa akta nikah yang menunjukkan pasangan suami istri ini menikah pada tanggal 8 Desember 2008 atau 5 Dzulhijjah 1429. Lalu dokumentasi yang didapat berupa obat herbal yang di konsumsi oleh pasangan suami istri

yang pertama dan rekam medis dari dokter yang di dalamnya berisi catatan tentang siklus haid dari istri.

Begitu pula untuk pasangan suami istri yang kedua, dalam hal melampirkan dokumentasi berupa Kartu Kepala Keluarga atau KK, yang menunjukkan daftar nama pasangan suami istri tersebut. Selain itu, dokumentasi yang didapat juga berupa rekam medik dari dokter spesialis kandungan, yang didalamnya menunjukkan gambar atau foto hasil USG istri yang dimana hasil USG tersebut normal tidak memiliki kelainan apapun pada rahim istri. Dokumentasi dalam hal ini juga berupa vitamin atau obat yang di konsumsi oleh pasangan suami istri.

Pada pasangan suami istri yang ketiga, terdapat juga dokumentasi berupa Kartu Kepala Keluarga atau KK, yang menunjukkan daftar nama pasangan suami istri yang bertempat tinggal di kabupaten Pasuruan. Selain itu dokumentasi dalam hal ini juga berupa rekam medik dari dokter spesialis kandungan yang di dalamnya berupa catatan siklus haid istri dan gambar atau foto USG. Sama halnya dengan pasangan suami istri yang pertama dan kedua, dokumentasi yang didapat dari pasangan ketiga ini juga berupa obat, vitamin, dan susu yang dikonsumsi oleh pasangan ketiga sesuai dengan petunjuk dokter.